PRÓLOGO

Parte esencial del objetivo principal del 8º Programa General de Trabajo de la O.M.S. para el período 1990-1995 es promover, coordinar y apoyar los esfuerzos individuales y colectivos que permitan la reducción de los problemas sanitarios y sociales causados por el alcohol y las drogas. Para ello, mantiene programas específicos dirigidos a "brindar orientación sobre los aspectos sanitarios del uso nocivo de drogas psicoactivas y alcohol y a concentrar la atención en la necesidad de un nuevo enfoque de los problemas del uso de las drogas en general".

En opinión de este organismo internacional, el papel del sector de la salud en esta "respuesta general" al uso de sustancias nocivas es clave, por su especial importancia en la movilización, apoyo y sostén de medidas que aúnen la experiencia de los sectores médicos, sanitarios, científicos y sociales en un esfuerzo mundial para abordar las causas y consecuencias de las drogodependencias y alcoholismo.

Respecto de medidas educativas la O.M.S. preconiza: "el mensaje debe ser claro y preciso, proveniendo de una fuente de información fidedigna, ofrecerá asesoramiento específico y la información será en lo posible nueva y capaz de provocar la discusión o de incitar a actuar".

Puede afirmarse que este libro cumple con el mayor rigor los requisitos previamente expresados. Los autores, destacados profesionales y realmente personas avanzadas en los aspectos prácticos de estos problemas, aportan una perspectiva actual, insertada en la realidad y en la que se subrayan los aspectos más propiamente médicos de estos problemas.

La obra interesará a profesionales de la salud, médicos, farmacólogos, y naturalmente psiquiatras y psiquiatras en formación; así como a otras personas motivadas por mejorar sus conocimientos sobre toxicomanías y alcoholismo en aspectos tan importantes

¹ Comité de Expertos de la O.M.S. en fármacodependencia. 28º informe, págs. 7-22. Organización Mundial de la Salud, Ginebra, 1993.

como la epidemiología, estrategias de prevención, complicaciones (con especial atención al SIDA), aspectos de ética y criminológicos (peritación) y por supuesto terapéuticos.

Por último, quiero resaltar como este libro nace a partir de una actividad universitaria de tercer ciclo dirigida por el Dr. Agustín Valbuena, que ha tenido la feliz iniciativa de alentar a los participantes en poner por escrito sus aportaciones y coordinar su desarrollo. En este sentido, se cumple el objetivo de acercar las distintas modalidades de enseñanza universitaria a la realidad socio-comunitaria en la que se desarrolla su acción. Además, tratando de un problema que a pesar de su prevalencia y de las repercusiones que adquiere a todos los niveles, recibe relativamente poca atención en la formación médica, lo que redunda en defectos en el reconocimiento precoz y en actitudes negativas hacia un abordaje terapéutico adecuado.

JERÓNIMO SAIZ RUIZ Jefe de Servicio de Psiquiatría. Hospital Ramón y Cajal Profesor Titular de Psiquiatría. Universidad de Alcalá de Henares